

Fecha: 11-02-2026

Medio: El Ovallino

Supl. : El Ovallino

Tipo: Noticia general

Título: Sequía, pérdida de empleos y migración: Monte Patria enfrenta grave escenario social

Pág. : 3

Cm2: 624,3

VPE: \$ 716.117

Tiraje:

Lectoría:

Favorabilidad:

1.500

4.500

 No Definida

LA SALIDA DE TRABAJADORES HACIA OTRAS REGIONES CONTINÚA PRESENTE

Sequía, pérdida de empleos y migración: Monte Patria enfrenta grave escenario social

MARTHA HECHERDORSF
Monte Patria

La comuna de Monte Patria continúa enfrentando un escenario marcado por la escasez hídrica, el impacto acumulado de la mosca de la fruta y la disminución sostenida de la actividad agrícola, factores que han incidido directamente en el empleo rural y en la migración de habitantes hacia otras zonas del país.

El alcalde Cristian Herrera señaló que esta situación no es nueva y ha sido respaldada por datos oficiales. "Monte Patria ha sido identificada como una de las comunas con mayor migración asociada al cambio climático, lo que se ha ratificado con los resultados del último Censo, donde se evidencia una disminución de la población y un progresivo envejecimiento", indicó. Según explicó, la salida de población joven responde, en gran medida, a la búsqueda de empleo fuera de la comuna.

Desde el municipio sostienen que uno de los factores estructurales ha sido la sequía. "En los últimos diez años hemos perdido cerca de un tercio de las hectáreas cultivables, lo que también se traduce en una pérdida similar de empleos formales en la agricultura", afirmó el jefe comunal, agregando que esta baja productiva ha modificado la dinámica laboral del territorio, con una mayor presencia de temporeros externos en las temporadas agrícolas.

ABASTECIMIENTO DE AGUA POTABLE Y RIEGO AGRÍCOLA

Desde el sistema de Agua Potable Rural, el presidente del APR de Tulahuén, Andrés Castillo, explicó que el suministro para consumo humano se mantiene, aunque bajo condiciones restrictivas. "En Tulahuén el agua potable todavía se sostiene gracias a los pozos disponibles, pero el problema principal está en la agricultura, especialmente en los sectores altos de la comuna", señaló.

Castillo detalló que la falta de agua para riego impide sostener los cultivos de manera regular. "Cuando un árbol o una viña se seca, no se pierde solo una temporada, sino varios años de producción. Eso afecta principalmente a pequeños agricultores, muchos de ellos adultos mayores", explicó. Añadió que los turnos de riego se extienden por semanas debido al bajo caudal disponible, lo que limita la mantención de los predios.

El dirigente también advirtió sobre



La sequía y la baja actividad agrícola continúan impactando a sectores rurales de Monte Patria.

EL OVALLINO

El impacto de la mosca de la fruta, la disminución de la superficie cultivable, las restricciones de agua y la baja del empleo agrícola siguen afectando a la comuna. Municipio, APR y organizaciones vecinales advierten un escenario frágil, con migración y pérdida de ingresos en sectores rurales.

una realidad poco visible en las estadísticas oficiales. "Hay familias que viven de lo que produce su terreno y hoy ese terreno no les está generando ingresos, por lo tanto quedan fuera de los registros formales, pero igualmente enfrentan una situación compleja", sostuvo.

EFFECTOS SOCIALES EN LAS COMUNIDADES

Desde las organizaciones sociales, la presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, Ana Herrera, coincidió en que la sequía sigue afectando la vida cotidiana de las familias rurales. "Aunque el año pasado hubo algo más de acumulación de agua, por las lluvias, en los valles la sequía sigue siendo notoria y los turnos de riego no alcanzan para mantener los cultivos", señaló.

La dirigente indicó que esta situación impacta directamente en el empleo estacional. "Muchos jóvenes y estudiantes dependen del trabajo agrícola de verano para costear estudios y gastos básicos, y hoy esas oportunidades son cada vez más limitadas", explicó, agregando que

esto ha llevado a que familias opten por migrar hacia otras comunas o regiones en busca de sustento.

MEDIDAS Y PROYECCIONES

Desde el municipio informaron que se han impulsado distintas acciones para enfrentar este escenario, entre ellas la construcción de más de 530 viviendas en los últimos cuatro años y el fortalecimiento de actividades complementarias como el turismo. Según el alcalde, el objetivo es diversificar la base económica de la comuna y generar condiciones que permitan reducir la migración. "Estamos impulsando la diversificación de la actividad productiva, buscando mejores precios para que la agricultura vuelva a ser atractiva y, al mismo tiempo, fortaleciendo otras áreas como el turismo", indicó el alcalde. El jefe comunal agregó que se busca avanzar en iniciativas de comercialización directa para pequeños productores. "Queremos avanzar en un terminal del agro que permita a nuestros productores vender directamente al consumidor final, para que la mayor

"MONTE PATRIA HA SIDO IDENTIFICADA COMO UNA DE LAS COMUNAS CON MAYOR MIGRACIÓN ASOCIADA AL CAMBIO CLIMÁTICO, LO QUE SE HA RATIFICADO CON LOS RESULTADOS DEL ÚLTIMO CENSO, DONDE SE EVIDENCIA UNA DISMINUCIÓN DE LA POBLACIÓN Y UN PROGRESIVO ENVEJECIMIENTO"

CRISTIAN HERRERA
ALCALDE DE MONTE PATRIA

parte de los ingresos no quede en el intermediario", señaló. No obstante, tanto autoridades como dirigentes coinciden en que la situación sigue siendo frágil y dependiente de la evolución climática. Mientras no exista una recuperación sostenida de la disponibilidad de agua, la sequía continúa condicionando la actividad agrícola, el empleo rural y la permanencia de las familias en Monte Patria, configurando un desafío de largo plazo para la comuna.